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在湖南长沙和岳阳两地举行的第
一届全国青少年三大球运动会，给全国
青少年精英运动员提供了展现自我、追
求卓越的舞台。国家体育总局青少司
司长李辉日前接受新华社记者专访时
表示，本届运动会达到了促进各队交
流、完善赛事体系、发现青年人才等目
的，有助于从整体上了解三大球青年人
才储备现状，为未来发展夯实基础。

李辉介绍，本届赛事得到了全国各
地的高度重视和支持，报名十分踊跃。

“举办青少年三大球运动会，我们有几
个目标，首先是促进三大球运动在广大
青少年中深入普及，第二是调动各省、
区、市抓青训工作的积极性，第三是打
造青少年品牌赛事，第四是发现培养人
才。从目前来看，可以说一定程度上达
到了这几个目标。”

足球、篮球、排球这“三大球”项目
的发展一直受到社会的广泛关注，而青
少年人才的发现和培养则是三大球高
质量发展的重要基础。然而由于一些
历史原因，三大球在各地竞技体育工作
中并没有一直受到足够重视。集体项
目人才培养周期长、成本高、见效慢等
特点，让一些地方对青训工作望而却
步，人才数量和质量也不同程度出现滑
坡。近年来，青年人才少、苗子少的问
题也愈加凸显。这一背景下，青少年三
大球运动会的设立，向全国各地释放出
强烈信号。

筹办比赛期间，有关部门前往多个
地区进行了摸底和调研，不仅看到了山
东、广东等沿海强省持续发力，而且在
西北、西南等地区也看到一些地方开始
做“从无到有”的努力和探索。

“现在很多地方都积极行动起来。
比如四川、内蒙古等地开始加大力量推
进青少年赛事和训练；甘肃、青海、宁夏
等地，虽然现在其实力尚未达到争金夺
银的程度，但一些队伍得以组建，在这
次比赛中先试试水，后续再想办法往前
发展；有的地方体育部门开始更多跟学
校合作，有的开始请外籍教练，有的加
强训练基地的建设等等。”李辉说。

李辉表示，本次赛事也成为一个充
分展示全国三大球后备人才培养情况

的平台，有助于各级别体育及相关部门
立足现状，为三大球未来的发展规划，
提供更为清晰的路径。“很多教练也跟
我说，如果每年能举办一次这种级别、
质量的比赛，对于我们发现人才特别有
帮助。每年发现一批，压茬往前走，可
以为三大球的发展，选拔更多更好的苗
子。”

在李辉看来，全国性的青少年运动
会，是解决人才培养问题的重要举措。
由于这项赛事的成绩计入全运会成绩，
因此客观上调动了各地体育部门的积
极性。与此同时，在选拔、组队、训练、
参赛的各个环节中，一些如跨省份人才
流动、体教融合、基层教练的培养等问
题，仍需要通过各种方式和渠道来解
决。

“三大球后备人才的培养属于系统
性工程，涉及诸多综合性因素，而举办
赛事无疑最具带动性。以前各个项目
自行办的比赛存在质量不高、不成体系
等问题。”李辉说，当竞赛体系建立起
来，各地都有了队伍、需求，继而开展选
拔、培训。“在这一链条上，除了运动员
和教练员之外，还包括裁判、技术人员、
场地运营管理人员等，从宏观来看，体
育产业的核心也是赛事，所以我们也是
在努力树立赛事品牌。”

李辉认为，赛事的带动作用并不仅
仅体现在这一次比赛中。借由全国性
赛事的开展，还能推动地方结合自身实
际情况筹办相关比赛，同时如果运动会
能吸引更多观众观看，也将对当地体育
文化发展产生积极影响。这次运动会
部分赛事放在校园里举办，对带动校园
体育文化产生了良好效果。

对于未来发展的目标，李辉说：“第
一，我们希望把青少年三大球运动会跟
三大球各自的青少年赛事进一步融合
成为一个体系。第二，把体育部门和教
育部门的力量融为一体。第三，把各
省、区、市的力量充分调动起来。从大
的角度讲，我们探索举国体制与市场机
制相结合，校园抓普及，专业的青训机
构抓提高，形成抓三大球青训的合力。”

新华社湖南岳阳11月26日电
记者林德韧、王镜宇、张格

了解现状发力未来
——国家体育总局青少司司长李辉谈青少年三大球运动会


